



# PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.



## REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA  
REDACTORES:  
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA  
MANUEL SANGUILY  
GONZALO DE QUEVEDA—SOTERO FIGUEROA  
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año V. | Nueva York, 7 de NOVIEMBRE de 1896. | Núm. 298

Dirijase la correspondencia política á E. J. Varona, y la administrativa á E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS  
Un año, pago adelantado. . . \$6.00  
Un semestre, id. id. . . 3.00  
Un trimestre, id. id. . . 1.50  
EN EL EXTERIOR  
Un año, pago adelantado. . . \$7.00  
Un semestre, id. id. . . 3.50  
Un trimestre, id. id. . . 1.75  
NUMERO SUELTO. . . 10 cts.

## OFICIAL

### PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO DELEGACION

Las leyes de neutralidad invocadas por el Presidente Cleveland en sus proclamas y las severas medidas adoptadas para perseguir y castigar á los que las violen, son razones bastantes, si no hubiere otras, para advertir á los cubanos residentes en el exterior y en la misma Isla, que esta Delegación no envía expedicionarios y que es inútil, por lo tanto, que vengan aquí, de cualquier parte de donde procedan, con objeto de que se les mande á Cuba. Allá hay muchos millares de hombres desarmados, deseosos de ingresar en el Ejército Libertador, y aguardando impacientes que les remitamos las armas que les hacen falta para verificarlo.

Armas y municiones, pues, es lo que se necesita, y no hombres, los cuales, al contrario, constituyen un obstáculo que pone en peligro el envío de esos elementos de guerra.

En tal virtud, se hace público este aviso en el periódico oficial de la Delegación para que llegue á conocimiento de todos.

New York, setiembre 12 de 1896.

T. ESTRADA PALMA.

### LA VICTORIA de los REPUBLICANOS

La natural ansiedad de los cubanos emigrados, en estos días de febril expectación, ha podido trocarse al cabo en legítimo contento. El maravilloso tacto político de este gran pueblo se ha afirmado una vez más, echando á un lado sofismas brillantes y cerrando los ojos á espejismos engañosos, para poner á cubierto su crédito internacional, una de las más firmes bases de su prosperidad sin ejemplo. Las elecciones del día 3 han conjurado una gran crisis financiera, que hubiera podido fácilmente degenerar en una gran crisis política. Como huéspedes agradecidos de este pueblo generoso, nos congratulamos de esta victoria del buen sentido y de la previsión.

Pero también como cubanos patriotas tenemos fundado motivo de regocijo. El triunfo de los republicanos es de buen agüero para nosotros, por más de un concepto.

En primer término aleja toda causa seria de perturbación inmediata en la vida económica de este gigantesco organismo, y por tanto destierra de su espíritu graves preocupaciones, que lo hubieran hecho rehacer á cualquier problema menos premioso. El conflicto cubano volverá naturalmente á ocupar la primacía; porque será ahora uno de los problemas propuestos á la consideración de la conciencia pública en los Estados Unidos. La cuestión de Venezuela ha entrado en un camino, que promete feliz desenlace, ajustado al derecho y á las aspiraciones de América. La cubana no tendrá ahora ninguna otra de su índole que la embarace y entorpezca. Y todo lo que sea solicitar y fijar la atención del mundo en nuestra causa, nos conviene; porque á nosotros nos favorece la luz, tanto como á España la oscuridad.

En segundo lugar, la victoria de los republicanos tiene, por sí sola, significación favorable para nosotros. Por la voz poderosa de sus delegados ha contraído el partido triunfante solemne compromiso con

Cuba. En la plataforma aprobada por la Convención de Saint Louis se admite sin ambages, en términos claros y concretos, nuestro derecho á la independencia. La Convención acordó expresar su simpatía por los patriotas cubanos "en su heroica lucha contra la crueldad y la opresión," y declaró que "habiendo perdido el gobierno de España el dominio (control) de Cuba, y siendo incapaz de proteger la propiedad ó las vidas de los ciudadanos americanos residentes (en la Isla), y de cumplir las obligaciones de los tratados, cree que el gobierno de los Estados Unidos debe emplear activamente su influencia y buenos oficios para restaurar la paz y dar LA INDEPENDENCIA á la Isla."

Estas palabras explícitas, dignas de una política amplia y genuinamente americana, sonaron como un aviso profético en los oídos de la pertinaz España! Por eso las recibió con mal reprimida ira; y ha seguido con mirada ansiosa los progresos de la campaña electoral; pues de antemano sabía que el triunfo de los republicanos era la mayor amenaza que podía cernirse sobre ella, desde el exterior de la Isla. Por causa idéntica, y con efectos diametralmente opuestos, fueron acogidas con júbilo por los cubanos, que hoy las recuerdan, como promesa cierta de que las simpatías del pueblo americano hacia nuestra causa, serán debidamente secundadas por la política de sus gobernantes.

Con estos lisonjeros auspicios fuera, se abre para nosotros un período en que ya podemos columbrar los días del triunfo y de la paz. La constancia y la bravura asombrosas de nuestros patriotas en los campos de batalla, su abnegación en las ciudades bajo la mirada inquisitiva del esbirro español, y sus sacrificios en la emigración, hacen grandemente halagüeña nuestra situación, aún aislados. Lo será doblemente, cuando sintamos que la conciencia de América, ya despierta, marca rumbo á la acción de sus gobiernos, para que nos ayuden á realizar, en plazo más breve y con provecho de todos, la obra de nuestra emancipación política, cimentada y amasada con nuestra sangre. Y nadie puede dudar que la actitud decidida de la Administración en Washington traería en el acto el concierto de todas las cancillerías de América.

El triunfo del día 3, por todo esto, es un triunfo cubano.

### Siempre unidos

HEMOS visto una interesante carta que desde el Cuartel General del Ejército Libertador, ha escrito á un distinguido cubano un coronel colombiano al servicio de Cuba, en la cual carta se dedican frases muy cariñosas, en nombre del Estado Mayor General, á la Delegación de la República en el extranjero y á la emigración cubana, por la infatigable labor de todos en pro de la independencia de la patria.

En nombre de la Delegación y de los emigrados, devolvemos nuestro fraternal saludo á los heroicos soldados del Ejército Libertador.

### BIENVENIDOS

DE los campos de Cuba Libre han llegado recientemente el teniente coronel Fernando Méndez; el capitán Guarino Landa, uno de los naufragos del *Hawkins*, y el sargento Crescencio Varona, niño de 13 años que ha ganado sus grados sobre el campo de batalla peleando por la libertad de la patria.

Damos nuestra más cordial bienvenida á estos queridos conterraneos.

### CARTA DE LA HABANA

Habana, octubre 21 de 1896.

Señor Estrada Palma, New York.

Muy distinguido amigo: no tengo ninguna de sus gratas á que referirme.

Ayer tuve el gusto de recibir carta del general Maceo con fecha 15 del presente, escrita en su campamento de Rio Hondo, á donde acaba de llegar con toda felicidad.

Me mandó para que le remitiera á usted \$3,606, 80 en oro español, que al tipo de 103/4 por ciento á que está hoy el cambio, importan \$3,256,70 currency, por cuya cantidad se servirá usted encontrar adjunta una primera de cambio á la orden etc.

Aunque la carta del general, bien sea por falta de tiempo ó por modestia, no contiene detalle alguno respecto á las últimas operaciones, sé por carta de su Auditor de Guerra señor Francisco Frexes, Secretario del General y muy amigo mio, que éstas fueron brillantísimas y de un éxito completo para nuestras armas, pues las jornadas del 23, 24 y 27 de septiembre y 4 y 8 del presente fueron verdaderas victorias, sin contar otros varios encuentros de menor importancia. En resumen una serie de triunfos sobre los cuales, según me escribe mi amigo, todo cuanto se diga es pálido, y el entusiasmo de nuestros valientes no tiene límites.

La expedición del general Rius Rivera se salvó por completo y los cañones se emplearon con gran éxito. Me agrega mi amigo que el General está contentísimo y muy agradecido á esa Junta.

Su servidor y amigo,

X.

### DE CUBA LIBRE

#### EL COMBATE DE CASCORRO

DE una comunicación que en nombre del General en Jefe dirige el jefe del despacho del Estado Mayor General, teniente coronel Antonio Colet, al teniente coronel Fernando Méndez, extractamos los siguientes párrafos:

"El General en Jefe aprovecha su regreso al exterior, para que en su nombre, é inmediatamente que desembarque, haga usted una visita al coronel Emilio Nuñez, al que dará un cariñoso abrazo, diciéndole que altamente satisfecho de sus acertadísimas gestiones y actividad infatigable, ha tenido á bien discernirle, como merecido premio, el ascenso al grado inmediato de brigadier del Ejército Libertador, cuyo diploma le será remitido muy en breve, tan pronto sea expedido por el Consejo de Gobierno.

"Como le supongo interesado en conocer el resultado del asedio en que se venía sosteniendo al poblado enemigo de Cascorro, diré á usted algo somerísimo. El día 5 llegó á Cascorro la columna de auxilio que conducía el general español Jimenez Castellanos, compuesta de las tres armas, con un efectivo de 2,500 á 3,000 hombres. Desde su salida de Minas se le fué hostilizando hasta su llegada á Cascorro, donde sufrió 42 horas de asedio; las mismas que estuvo dentro del poblado. El 7 por la mañana emprendió marcha con rumbo á Guáimaro, que abandonó en el camino, marchando entonces hacia San Miguel, donde no pudo llegar aquel día, pues no obstante su marcha potrero á potrero, por veredas y carriles, desechando caminos y torciendo rumbos cada vez que recibía fuego, hubo de ser alcanzada por algunas fuerzas de las nuestras, que le obligaron á hacer uno de su artillería.

"El día 8, y gracias al mucho madrugar y á marchas terribles en su pos, pudo el general darle alcance, trabándose rudísimo combate, en el que no obstante haberse ellos parapetados tras el terraplén de la *trocha* de San Miguel á Guáimaro y haber colocado su infantería dentro del monte, sufrieron numerosas bajas, abandonaron sus posiciones por insostenibles (parece) y emprendieron una retirada que trataron de apoyar, ó proteger, con dos piezas de artillería, que llovían metralla; pero que se convirtió en una huida desordenada. Entró en San Miguel, huyendo á la desbandada, y nuestro arrojo debió imponerles de tal modo que apenas entraron las primeras compañías, se posesionaban y rompían fuego hacia las afueras. Las dos piezas fueron emplazadas y añadieron sus estampidas al trueno de aquella numerosísima infantería. Me atrevo á asegurarle que temieron ó creyeron que entraríamos junto con ellos. Y no es dudable fuera así, pues nuestras líneas, desde una carga con que se inició la acción, se mantuvieron siempre dentro del humo de sus fusiles.

"Las luchas del tercer cuerpo han hecho un derroche de valor admirable, aun teniendo en cuenta el recientísimo de Saratoga y la más reciente carga y macheteo de la guerrilla Cadiz, dentro de sus protectores infantiles."

### EL GENERAL LEE

AYER, juéves 5, llegó en el vapor *Vigilancia*, procedente de la Habana, el Cónsul de los Estados Unidos en Cuba, General Fitzhugh Lee.

Fueron á recibirlo al muelle muchos amigos, entre ellos algunos cubanos, y los *reporters* de los principales diarios de New York.

El General Lee, al ser preguntado, contestó como era natural con evasivas, encerrándose en diplomática reserva.

El General Lee partió en el primer tren para Washington y hoy 6 tendrá su primera entrevista con el Presidente Cleveland.

La ansiedad es grande respecto á lo que pueda resultar de estas conferencias del Cónsul y el Primer Magistrado de esta gran nación, cuyos cuerpos legislativos estuvieron á punto de presentar un *joint resolution*, á no mediar algo muy importante que fué la causa de que se aplazaran las determinaciones energicas á favor de Cuba.

### ITALIA

Aquí, sobre la mesa de trabajo, en derredor de las cuartillas que pobre pluma ha de llenar con su labor modesta; como formando simpático y valioso marco á la expresión sincera de agradecimiento que, en nombre de los cubanos, tócame consignar; mezcladas y revueltas, hállanse hojas impresas en el idioma más dulce y más hermoso.

Son periódicos de Italia. Mi vista los recorre. Veo en sus columnas valientes artículos dedicados á Cuba, artículos llenos de entusiasmo, donde resaltan las frases apasionadas, y donde votos fervientes se hacen por el triunfo del ideal amado del cubano. En esas páginas contemplo el escudo de la naciente República, en ellas aparece el retrato del Delegado señor Estrada Palma, y traen ellas las listas de las recolectas hechas en Roma, Milano, Génova, Palermo y en casi todas las ciudades italianas. Es la razón que brilla. Manos generosas y amigas tiéndense á la patria que sacude el yugo opresor, nobles corazones laten por su causa.

Italia, sublime Italia! Llena está la Historia con los nombres de sus hijos inmortales:

Leonardo da Vinci, Galileo, Torricelli, Gioja, Salvini, Vico, Beccaria, Lombroso . . . Italia, templo eterno del arte. Tierra del sol, de cielo esplendoroso y purísimo, redimida también por el esfuerzo de sus hijos. Patria de aquel que descubrió un mundo, un mundo donde sólo queda un pedazo de tierra que no es libre. ¡Italia, sublime Italia . . . ese pedazo de tierra recibe tu ósculo amoroso! . . .

Y vuelve mi mirada á recorrer esos periódicos. *Il Secolo, Il Futuro Sociale, La Tribuna, Il Veneto, Per l'idea*, . . . Leo los nombres de ciudadanos distinguidos que forman el Comité Central Italiano de la Revolución Cubana: Felice Albani, director del *Futuro Sociale*; Antonio Fratti, ex-diputado; Francesco Federico Falco, médico cirujano; Federico Gattorno, Consejero provincial de Roma; Emilio Nissolino, del Ayuntamiento de Roma; Ferruccio Tolomei, médico cirujano; Federico Zuccari, diputado á Cortes. Leo la hermosa proclama *Alle donne di cuore*, firmada por las nobles damas Paolina Fontana Mauro, Maria Montessori, Adele Albani, Emilia Marabini, Debora Ghirga. *Per la libertà di Cuba*, así titula un suplemento, que dedica por completo á Cuba. *Il Futuro Sociale*, y donde luce un soberbio artículo *La Stella Solitaria* del señor Francesco Federico Falco. Recuerdo las últimas manifestaciones populares en favor de Cuba, plenas en los italianos que luchan al lado de los cubanos; no olvido que valeroso hijo de Italia, arrojado é intrépido, una su inteligencia á los patriotas que á Cuba llevan las armas redentoras. Ante estos rasgos generosos, cuántos pensamientos acuden á la mente y cuanto se atienden las torturas del destierro!

El artista de renombre, el cubano que tan dignamente representa á su patria en Italia, merece el parabién de todos. El señor José Villalta de Saavedra ha cumplido como bueno y puede sentirse satisfecho.

En breve, ante el mundo asombrado, surgirá una nueva república en el corazón de América. Cisneros Bentancourt, Máximo Gómez, Maceo, Calixto García y todos los bravos pronto oprimarán su obra. Comenzarán, luego, á alzarse las estatuas de Céspedes, Agramonte, Mora, Moncada, Zayas . . . el monumento á Martí verá colmado eternamente de rosas. La patria de los Varela, Saco, Luz Caballero, Poey, Heredia, Plácido, Charrán, Espadero, Villate, será una república próspera como lo fueron Génova y Venecia; una república culta, como Florencia lo fué; una república donde al espíritu de la democracia se una cuanto de noble hay en el corazón, de bello en el alma y de exquisito en la inteligencia.

Un tiempo, Garibaldi, cubierto de gloria, recorría las ciudades de Italia, y las bellas italianas le presentaban sus hijos para que los bautizara. Así, en Cuba, el día de gloria, cuando las tropas libertadoras entren victoriosas en las ciudades, cuando ondeen las banderas tricolores y el himno de Bayamo llene los aires, las cubanas alzarán en brazos á sus hijos para que los bendiga quien les dió una patria. Entonces, el día de júbilo, será también el día de los recuerdos: el cubano colocará entrelazadas las insignias que ostentan la Cruz de Saboya con las otras donde luce, en rojo triángulo, la Estrella Solitaria.

M. RENO.

### La primera conferencia

El martes próximo se celebra la primera interesante conferencia de la serie de seis que ha promovido el Club *José Martí*.

Estará á cargo del señor Enrique J. Varona, y el tema que desarrollará es:

"Parangón entre el estado social y político de América española al hacer su independencia, y el de Cuba al comenzar su guerra de emancipación."

Habrà debate cordial y reposado, pues se se concederá la palabra á tres de los que deseen controvertir al conferenciante, y esto indudablemente prestará mayor aliciente á la instructiva conferencia.

Los que deseen tickets pueden dirigirse al Tesorero del Club señor Emilio Agramonte, hijo, 110 Lexington Ave., ó al Secretario señor S. Figueroa, 234 Pearl St. Los precios por conferencia son \$1, 50 centavos y 25 centavos. Por la serie de seis conferencias, \$5, \$2.50 y \$1.25.

El local es el hermoso salón de Steinway, calle 14 y cerca de la 4.ª Ave.

Bastan estas indicaciones: los patriotas cubanos sabrán responder al llamamiento.

### EL BANQUETE DE BOSTON

La fiesta anual que celebra el *Boston Boot & Shoe Club*, ha dado motivo al pueblo americano para manifestar, una vez más, sus ardientes simpatías por la causa cubana, y, asimismo, proporcionado una oportunidad para que nuestro amigo el joven doctor Lincoln de Zayas añadiese un nuevo triunfo oratorio á los muchos que lleva ya atesorados.

El importante ramo del comercio de cueros en Nueva Inglaterra representa un valor de 150 á 180 millones de pesos por año. A la fiesta á que nos referimos asistieron las personas de gran significación, ya por su ilustración ó fortuna. Ha de tratarse en ella el asunto del momento, la cuestión palpitante.

Al doctor Zayas, galantemente invitado y representando á la Delegación Cubana, tocábale ser el orador de la noche el 21 de octubre, que era el día señalado.

Una Comisión esperaba á nuestro representante en la estación. A su llegada fué saludado por los acordes de una banda militar, y acompañado luego hasta las suntuosas habitaciones que en el "Brunswick Hotel" le estaban preparadas.

Pocos momentos antes del banquete una orquesta, colocada frente al apartamento del doctor Zayas, ejecutaba aires nacionales. Los principales miembros del club presentáronse para conducirlo al salón, donde el joven cubano fué presentado á los convidados, que pasaban de quinientos.

El aspecto de la sala era, verdaderamente, deslumbrador. Bellísimas damas con sus trajes y sus gracias daban realce á aquel cuadro seductor.

En la mesa el representante de Cuba ocupó la derecha de la Presidencia. Entre las personas notables y de gran influencia al banquete invitadas encontrábase el Hon Winslow Wanan, Colector del puerto de Boston; el Senador Candler; Edwin F. Atkins; W. H. Lincoln; A. Shuman, D. E. Lewis y Stephen O' Meara, redactor del *Boston Journal*.

El discurso del doctor Zayas fué notabilísimo y brillante. Trató la cuestión de Cuba bajo el punto de vista mercantil y campo para el capital americano. Detalló las inicuas leyes é impuestos que han llevado á Cuba á la ruina. Hizo un bosquejo de la guerra. Calificó á Weyler como este asesino se merece: es él el criminal legítimo representante del gobierno español en Cuba, y presentó el contraste que ofrecía la conducta de ese miserable con el proceder de nuestro eximio é intachable Delegado, cuyo noble carácter se revela en el incidente de su venerable madre.

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea del éxito obtenido por el ilustre representante de la Delegación y del efecto que causaron sus palabras, nos bastará copiar las frases que le dedican los periódicos de aquella hermosa y culta ciudad.

Teniendo en cuenta que en el Club están las representaciones de todos los matices políticos dice *The Globe* "Difícil terreno para un orador, pero las primeras palabras del doctor Zayas probaron que conocía á fondo el arte supremo de decir lo que se quiere sin comprometer ni herir."

*The Journal* dice: "La posición del doctor Zayas rodeado por elementos diversos y hostiles entre sí, era en extremo difícil; pero su prelude elocuente y florido, y sobre todo, diplomático y hábil, cautivó todos los ánimos."

*The Advertiser*: "El doctor Zayas es un orador pulido, elocuente y diplomático. Su manera de hablar es entusiasta, y según progresó en su discurso, sus palabras brotaban como la lava del volcán."

Posee el inglés admirablemente y su vocabulario es verdaderamente asombroso. El aplauso fué continuo y entusiasta y al terminar el orador la concurrencia en pie dió tres vivas á Cuba y á su noble representante."

*The Globe* se expresa así: "La ovación al terminar su discurso el doctor Zayas, duró siete minutos y era para enorgullecer á cualquier orador de ese auditorio de hombres de negocios con reputaciones nacionales, de pie, dando vivas entusiastas. El doctor Zayas con modestia y cortesía exquisita, aceptó el honoroso tributo que su elocuencia magistral había alcanzado."

*The Recorder* dice: "Parecía que Patrick Henry había vuelto á la tierra."

El Club Algonquin ofreció más tarde una recepción al doctor Zayas.

Este notable discurso se publicará en ele-

gante folleto y se repartirá gratis por el hospitalario Club con el fin de atraer el capital americano hacia Cuba Libre como campo fecundo de riqueza.

La memorable fiesta de Boston ha de ser en extremo beneficiosa para nuestra causa.

Reciba de nosotros también, el doctor Zayas, un aplauso sincero y caluroso.

### OBRA MERITORIA

CON el título *Primera jornada de José Martí en Cayo Hueso*, acaba de ver la luz un folleto de 57 páginas, primorosamente impreso en la tipografía *América*, 284 Pearl Street de esta ciudad. Su autor, el patriota efectivo Ángel Peláez, de Key West, al recopilar en dicho folleto los datos auténticos y documentos fehacientes de donde arranca el Partido Revolucionario Cubano, ha prestado un valioso servicio á nuestros imparciales historiadores de mañana, á la vez que paga ofrenda de entrañable gratitud á aquél que, "con la fuerza de su palabra maravillosa—y son frases de la introducción del folleto—encendió la luz trágica de las revoluciones, á cuyos resplandores Cuba guerra, sólo, contra la sanguinaria y relativamente poderosa nación española."

Y no solo recopila esos datos el señor Peláez, sino que con sus modestos ahorros costea una edición de lujo—con el retrato de JOSÉ MARTÍ al frente, y en el centro el grupo de los señores que formaban el Comité organizador de la brillante recepción tributada al inolvidable agitador cuando fué por primera vez á Key West—con el propósito de vender cada ejemplar al precio módico de 50 centavos, dedicando el producto de la venta á los fondos del Partido Revolucionario.

Nuestra enhorabuena y nuestras gracias al señor Peláez, por su obra doblemente meritoria.

### HORACIO FERRER

JUNTO con los señores teniente coronel Méndez, capitán Landa y sargento Varona, también vino de los campos de batalla el bravo teniente señor Horacio Ferrer, herido de un balazo en la mandíbula izquierda.

El doctor Menocal, asistido por sus compañeros Barnett y Aragón, operó al herido, extrayéndole una cápsula de Remington.

Deseamos el completo restablecimiento del valiente oficial de nuestro ejército.

### EN GUATEMALA

LA Junta Directiva de la *Sociedad de Beneficencia Guatemalteca*, con motivo de la celebración del LXXV aniversario de la Independencia de la América Central, ha dirigido una importante y valiente circular al pueblo guatemalteco excitando sus generosos sentimientos para que contribuya á auxiliar al pueblo cubano en estos instantes supremos de su heroica lucha por la libertad.

"Ese pueblo, dice el escrito á que nos referimos, forma parte de la extensa familia americana y no debemos olvidarlo en las desgracias que experimenta por adquirir lo mismo que engrandeció á Bolívar, Sucre y San Martín."

Firman tan valiosa excitativa los señores Rafael Montúfar, Manuel Valle, Ramón A. Salazar, Jorge Arriola, Carlos Arellano T.

¡Bien por Guatemala!

### Correspondencia de Guatemala

Guatemala, octubre 8 de 1896.

Sr. Director de PATRIA.  
Mi estimado amigo y paisano: Las simpatías por nuestra heroica revolución ha ido tomando incremento en esta República. En los días 15 y 16 del mes pasado hubo varias manifestaciones públicas en favor de Cuba con nuestra bandera enarbolada, no sólo en esta capital sino en otras poblaciones. En esta, como era natural, el quietísimo español salió á relucir y tres de ellos salieron estropeados. Hubo muchos discursos por los estudiantes de todas las facultades, haciéndose notar los de derecho, en todas las calles del paseo y en la plaza de armas, sobre el pedestal de la Estatua de Colón; en las manifestaciones tomaron parte algunos cadetes, y á consecuencia de esto, el Director y el primer Profesor de la escuela politécnica, que son españoles, presentaron su renuncia al Gobierno; al primero se le aceptó en el acto, y al segundo,

que al concluir el curso en diciembre, quedaba aceptada, pero al primer día de clase ningún cadete quiso dar clases con él y han tenido que retirarlo. El Gobernador nombró un Director interino y ha encargado á Alemania Director y profesores.

A consecuencia de esto los estudiantes han formado un Club llamado *Cuba Libre*. Ya nombraron su directiva y empezará pronto á funcionar.

Del que yo le hablé en mi anterior, quedó organizado con el nombre de *Sociedad de Beneficencia*. Esta está ya trabajando y creo debe tener algunos fondos reunidos, pues se han nombrado en casi todos los pueblos de esta República, por medio de circulars, delegados recaudadores, y en esta capital como unos veinte, entre ellos yo, que, como es natural, tengo pocas amistades y menos tiempo, por tener que atender á mi destino, y sin embargo, llevo recogido más de 200 pesos.

En faja, y por este mismo correo le remito todas las hojas sueltas, circulars y demás papeles que han circulado en estos días sobre nuestras sociedades, y un folleto con una carta del mismo señor Montúfar, publicada aquí hace pocos días, en contestación á una publicada en el periódico *España*, de Panamá, por un español, contestando aquella que le remití. Creo está mejor que aquella, creyendo sería bueno la reprodujeran ahí.

EL CORRESPONSAL.

### EL GOBIERNO DE ESPAÑA EN CUBA

XVII

En su ya citada memoria del 21 de diciembre de 1850 decía el General Concha al Supremo Gobierno:

"A pesar, pues, de este cuadro triste y desconsolador, yo tengo una firme esperanza de que el Gobierno puede restablecer aquí el prestigio que ha perdido, que las leyes recobrarán su antiguo imperio, y que se irán haciendo indisolubles los lazos que deben unir este país á la Madre Patria; porque al fin estos habitantes han nacido españoles, profesan la religión de sus padres, tienen sus mismos hábitos y costumbres, y conservan recuerdos y tradiciones que halagan al corazón. Préstase á esa transición lisonjera SU CARACTER BLANDO Y NATURALMENTE PACIFICO, y su aversión en general á la dominación extranjera; pero para ello es necesario que el Gobierno de S. M. fije toda su atención en esta hermosa isla, y procure remediar por cuantos medios están en su poderoso alcance, LOS MALES QUE LA AFLIGEN y que han conducido la opinión pública, como por la mano, al estado en que se encuentra."

No se equivocaba el General Concha en las apreciaciones que hacia del carácter y tendencias de los cubanos, y las esperanzas que en ellas fundaba se habrían realizado si el Gobierno español no lo hubiera impedido con su política artera y rapaz. Cuán fácilmente olvidaban los cubanos sus grandes agravios, y con cuánta lealtad y patriótico celo se acercaban al Gobierno á ofrecerle sus luces y su apoyo para promover discretamente las reformas que habian de remediar los males que afligían al país, se vió así que aquél les ofreció la oportunidad de hacerlo, pocos años después, durante el mando de los generales Serrano y Dulce ¿Quién hablaba entonces de anexión ni de independencia? ¿Quién pensaba en otra cosa que en hacer conocer las grandes necesidades que experimentaba la Isla, y en buscar con solicitud y empeño el medio de satisfacerlas dentro de la nacionalidad española? Jamás pueblo alguno dió mayores pruebas de magnanimidad, de prudencia, de discreción y de lealtad. Persuadido de que el Gobierno de Madrid procedía de buena fé, y al fin estaba dispuesto á hacer justicia, evitaba ponerle estorbos ó crearle dificultades. Sufría con calma la insolente actitud de los directores del partido peninsular que, temerosos de que se tocara á sus privilegios y monopolios, se irritaban y cada día aparecían más agresivos. Y cuando la Isla, á consecuencia de la guerra de Santo Domingo, quedó enteramente desguarnecida de tropa, al extremo que en toda ella apenas había mil quinientos hombres, y se formaron batallones de voluntarios de hijos del país, á nadie siquiera se le ocurrió trastornar el orden y aprovecharse de tan favorable coyuntura á pesar de ser público y notorio el estado indefenso de toda la Isla.

Ahora vamos á ver de qué manera recompensó el Gobierno español tan noble conducta.

Después de largas y perseverantes gestiones por parte de los patriotas cubanos, con fre-

cuencia contrariadas y entorpecidas por los manejos de los monopolistas peninsulares, y después de múltiples planes y proyectos, encaminados á iniciar los procedimientos preliminares, y á obtener los datos y noticias sobre los cuales habian de fundarse las leyes que se dictaran, se resolvió formar una Junta de Información compuesta de individuos electos por los municipios de la Isla, y de otro número igual nombrados por el Gobierno. Don Antonio Cánovas del Castillo; entonces Ministro de Ultramar, con su natural gracejo, bautizó á la Junta con el nombre de Congreso Cubano.

En 25 de noviembre de 1865 se expidió un Real Decreto disponiendo la elección de comisionados por Cuba y Puerto-Rico. Conviene copiar al pié de la letra los siguientes artículos del Decreto:

«Art. 7.—Para determinar los hechos y aclarar las cuestiones que han de ser objeto de la información, oirá la Junta verbalmente ó por escrito, según ella acuerde y por el orden que previamente establezca el Presidente:

Primero: A los Gobernadores superiores civiles, á los Regentes y á los Intendentes en ejercicio, de las islas de Cuba y Puerto-Rico, y á los que hayan desempeñado anteriormente estos cargos.

Segundo: A todos los Senadores naturales de aquellas provincias ó que hayan residido en ellas por espacio de cinco años.

Tercero: A 22 comisionados naturales ó vecinos de algunas de las poblaciones de la Isla de Cuba ó de la de Puerto-Rico, y elegidos como á continuación se expresa por los AYUNTAMIENTOS ó CORPORACIONES MUNICIPALES de aquellas provincias.

ISLA DE CUBA: El AYUNTAMIENTO de la Habana elegirá dos comisionados.

Los 14 primeros AYUNTAMIENTOS mayores en población después del de la Habana elegirán un comisionado cada uno.»

En diciembre siguiente se publicó en la Isla el Real Decreto, y fué leído por los cubanos no sólo con satisfacción sino con verdadero júbilo. Creyóse que él iniciaba una época de reparación y de justicia para Cuba; que en breve se abriría un nuevo y vasto campo á la inteligencia y actividad cubanas, hasta entonces condenadas á la inercia y al marasmo bajo un régimen colonial tan anticuado como injusto, y se concibieron las más lisonjeras esperanzas de un porvenir cercano próspero y feliz. Cual, pues, no sería la sorpresa y el disgusto cuando en 1.º de febrero apareció la circular del Capitán General alterando profundamente el Real Decreto en lo referente al modo de hacer la elección, y disponiéndola como sigue:

«Segunda: Tan pronto como reciban esta circular los Gobernadores y Tenientes Gobernadores de los puntos citados, procederán á la formación de las listas de electores mayores contribuyentes, cuyo número será el doble del de los Concejales que compongan el Municipio en las poblaciones que no pasen de diez mil almas; en las que excedan de este número, el triple; y en la ciudad de la Habana el cuádruplo.

Tercera: Estos electores se dividirán en cuatro grupos: el primero se compondrá de los mayores contribuyentes por razón del impuesto municipal directo establecido sobre la propiedad territorial rústica y urbana; segundo, de los mayores contribuyentes por razón de la misma contribución sobre la industria; el tercero, de los mayores contribuyentes por igual impuesto sobre comercio; y cuarto, de las capacidades mayores contribuyentes por razón de su profesión.»

Como se ve, en el Real Decreto se mandaba que la elección fuese hecha por los Ayuntamientos, y en la circular de la Capitania General se ordenaba que se hiciese por los mayores contribuyentes. Mas no es esto todo ni lo de mayor importancia. Las elecciones municipales se hacían por los mayores contribuyentes divididos en tres grupos: por riqueza rústica y urbana, por industria y comercio y por profesiones ó capacidades, mientras que ahora se mandaba formar cuatro grupos, dividiendo en dos el por industria y comercio. Esto de tal manera variaba la base electoral que, por ejemplo en la Habana, donde, dado el número de concejales, el de electores debía ser de 112, divididos en los tres grupos, resultaban: 38 por riqueza rústica y urbana; 37 por industria y comercio y 37 por profesiones ó capacidades; y, según la nueva división, quedaban: 28 por riqueza rústica y urbana, 28 por industria, 28 por comercio, y 28 por capacidades.

La riqueza rústica y urbana perdía 10 votos, las profesiones ó capacidades 9, y el comercio y la industria ganaban 19. ¿Qué objeto tenía el Gobierno en hacer esos cambios, y, sobre todo, por qué varió de modo de pensar á po-

de haberse expedido el Real Decreto de 25 de noviembre? Pues hay que saber que la alteración no fué hecha por el Capitán General sino en virtud de Real Orden de fecha 28 de diciembre, que no se publicó en la Gaceta Oficial de Madrid ni en la de la Habana, y cuya existencia sólo se conoce por la mención que de ella se hace en la ya mencionada circular de la Capitania General. Fué una Real Orden SECRETA!

Fácil es descubrir el objeto que se tuvo al hacer las dos alteraciones. No fué otro que asegurar la elección de individuos del elemento peninsular y darle la preponderancia.

De ese momento se comprendió que el Gobierno no procedía de buena fé. Que no buscaba la verdadera representación del país para conocer sus necesidades, sus deseos y sus opiniones sino sosegar los ánimos y calmar la agitación aparentando propósitos que no habia formado y fingiendo intenciones que no tenia. Era lo de siempre: política de aparato; el engaño y el fraude.

En nuestros siguientes artículos veremos en lo que vino á parar la famosa información.

FIDEL G. PIERRA.

### Celebración del 10 de octubre 1896

Meeting general en el "Collegiate Hall"

EL lunes en la noche, y como de costumbre, nos reunimos todos los cubanos emigrados de esta Isla, y un crecido número de hijos del país, simpatizadores de la causa cubana, para celebrar el vigésimo octavo aniversario de nuestra declaración de guerra por la independencia.

Encontrábase el salón "Collegiate Hall", bello y artísticamente decorado, con flores, plantas, banderas y dos magníficos cuadros de nuestros queridos é insignes José Martí y José Maceo; á las ocho de la noche ya no se podía dar un paso, pues el salón, bastante espacioso, encontrábase completamente lleno; reinaba en todas partes la alegría y satisfacción que todos experimentábamos y que era imposible impedir se trasluciese en nuestro rostro; ni para qué impedirlo; dábamos rienda suelta á nuestra alegría, porque no solo celebrábamos ese fausto día que tantos recuerdos trae á nuestra mente, sino la llegada de una comisión de héroes hermanos que enviada por nuestro gobierno habia llegado felizmente á esta Isla. Compónese dicha comisión del coronel Stuart Weatebley, comandante Landa, capitán Brooky y seis bravos marinos.

Eran las ocho de la noche cuando ante un respetable auditorio dió comienzo el meeting. El señor Octavio Lay, Presidente del Cuerpo de Consejo, en cortas pero correctas frases, manifestó el objeto de aquella reunión; siguiéndole en el uso de la palabra el señor Juan Bravo, que con lucidez y gran facilidad supo expresar los sentimientos de verdadero patriotismo que en aquella noche, más que nunca abrigaba en su pecho, alentó y fortaleció con sus frases á los cubanos en la firme idea de redimir su patria del yugo español, y terminó diciendo que quizás era aquel el último aniversario que celebrábamos en extranjero suelo. El comandante Landa, que le siguió en el uso de la palabra, nos dijo en frases que demostraban entera convicción, que la revolución no podía estar en mejores condiciones de la que estaba y que él creía no lejano el día en que viésemos flotar nuestro bello pabellón desde un extremo al otro de la Isla.

Fué llamado á ocupar la tribuna el gallardo y valiente coronel Stuart Weatebley: su presencia allí fué acogida con muestras de verdadero agrado é interés por ingleses y cubanos y por largo tiempo resonaron en el salón prolongados y nutridos aplausos; hizo una reseña del estado de la guerra, condición, método y manera de pelear; habló y elogió el mérito, valentía, inteligencia é intrepidez de nuestros generales Máximo Gómez, Maceo, García, M. Rodríguez, P. Pérez y Mariano Torres; de la justicia y razón que tenía el pueblo cubano para pelear por su independencia; del ejército dijo que su disciplina era comparable á la de cualquier ejército y que nada dejaba que desear, que éste se componía de 50,000 hombres bien armados y equipados y cerca de 90 mil de reserva y que la libertad de Cuba era un hecho que no admitía duda.

El señor R. Céspedes, que habló después y que por vez primera lo habia hecho en ésta, en correcto y fácil lenguaje que por largo tiempo cautivó la atención del público, nos habló de la guerra del 68 y de la presente; de la impetuosa necesidad que habria de enviar armas y municiones para auxiliar á nuestros hermanos que

hoy derraman su sangre por darnos una patria libre. Y le llegó el turno á el señor Manuel Portuondo; ya todos sabiamos los puntos que como orador calzaba; así fué que los aplausos resonaron en el salón por mucho tiempo: éste demostró clara y terminantemente como afiliado al partido autonomista que habia sido, la infamia, ignominia y bajos medios de que siempre se habia valido el gobierno español para subyugar á los cubanos; hizo una relación de los fraudes y estafas cometidos por sus representantes en Cuba y terminó pidiendo hiciésemos los últimos esfuerzos para terminar en breve tiempo con la dominación española.

El secretario Manuel Estrada, dió lectura á una comunicación del ministro de la guerra Carlos Roloff en que solicitaba los auxilios de esta emigración para la adquisición de un vapor para el servicio de las expediciones. Y se nombró una comisión de cuatro señoras para coleccionar de los presentes fondos para dicho objeto, terminando de esta manera la reunión.

También el Mayor de Plaza, Mr. Phillip Stern nos favoreció con su presencia, hablando sobre las simpatías que él sentía por los cubanos y terminó diciendo que estaba con ellos pues ellos representaban la libertad por la que peleaban.

MANUEL ESTRADA,

Secretario del Cuerpo de Consejo.

### El 10 de Octubre en la América latina

NO sólo en los Estados Unidos sino también en las repúblicas hispano-americanas ha sido conmemorada dignamente y con el mayor entusiasmo la fecha gloriosa del 10 de octubre.

A medida que hemos ido recibiendo los periódicos que se publican en esos pueblos hermanos, nos hemos enterado, con abundancia de detalles, de las fiestas patrióticas á que nos referimos, y llenaríamos algunas columnas aunque sólo extractáramos las reseñas que de ellas publican nuestros apreciables colegas.

No obstante, copiaremos lo referente á algunas de estas manifestaciones de patriotismo y simpatía.

El *Propagandista*, de Caracas, número del 18 de octubre, dice lo siguiente refiriéndose á la fiesta organizada en aquella ciudad por el Club "Carlos Manuel de Céspedes":

"Los doctores Del Valle, García Cañizares, Montesinos, el señor Gumersindo Rivas y otros caballeros venezolanos, hicieron uso de la palabra, siendo los nombrados muy justamente aplaudidos por la numerosa concurrencia.

Terminada la velada conmemorativa, pasó en cuerpo el personal del Club—acompañado de los concurrentes—á depositar una corona al pié de la estatua del Libertador Sudamericano y precursor de la libertad de las Antillas. Dicha corona la ofreció al Club una preciosa niña vestida con los atributos de la bandera cubana y la ofrendó el general Próspero María Barrios á nombre de los cubanos.

Tan solemne y simpática fiesta del patriotismo, terminó con un viva á Cuba Libre, y con otro á Venezuela y á su digno Presidente General Joaquín Crespo, los cuales no fueron solamente contestados por los miembros del Club, sino también secundados calurosamente por todos los que concurren en aquellos gratos instantes á la Plaza Bolívar.

Los cubanos se felicitan por el éxito obtenido en tan patriótico acto."

El *Pabellón Cubano*, de San José, Costa Rica, da cuenta de la magnífica velada que en casa de los distinguidos esposos Andraín, tuvo lugar con igual objeto.

México y Cuba, del 15 de octubre, dedica más de tres columnas á la manifestación y velada verificadas en Alvarado, á pesar del esfuerzo de los españoles, empeñados, como siempre, en levantar ridículas trochas en todas partes. El pueblo alvaradeño recibió con gritos de ¡Viva Cuba Libre! ¡Viva Gómez! ¡Maceo! ¡Martí! á los representantes de los Clubs "Mas-só" "Poesía" y "Metralla." Los cubanos, seguidos de más de mil personas, y á los acordes de una banda, respondían dando vivas á México, á Hidalgo, Juárez, Díaz y Alvarado. En el Teatro dieron la bienvenida á los hijos de Cuba el director del *Defensor del Pueblo* y el doctor Bueno, y respondieron el señor Macías que presidía la Comisión. Después de un espléndido almuerzo brindaron los señores Miguel Gutierrez, Gonzalo de Cárdenas y el venerable maestro de Alvarado señor Ramón. A las nueve de la noche tuvo lugar en el Teatro la representación del drama "El Grito de Yara" y se pronunciaron discursos, como los

anteriores, elocuentísimos y llenos de patriotismo.

Nos hemos limitado únicamente á dar cuenta brevísima de esta memorable fiesta, y con verdadera pena dejamos de reproducir íntegra la brillante reseña que de ella publica el aludido colega, pues la falta de espacio nos lo impide. La fiesta de Alvarado fué soberbia.

Felicitemos á todos los cubanos residentes en la América latina por las manifestaciones entusiastas tributadas al 10 de octubre, agradecemos á nuestros hermanos de América sus simpatías y hospitalidad generosa. Así, unidos todos, continuaremos en el sacrificio y en el esfuerzo hasta redimir la patria.

¡Viva Cuba Libre!

### Club "Los Independientes"

EL domingo 8 de noviembre, á las dos de la tarde, tendrá efecto la junta anual de elecciones de este club en *Independence Hall*, número 158 y calle 27, Nueva York.

Como que este acto es de suma importancia para intereses de la patria, espera su más puntual asistencia su S. S.

GENARO V. BAEZ,  
Secretario.

### Club "José Martí"

ESTA noche (sábado 7) celebra sesión ordinaria el patriótico club "José Martí" en el lugar de costumbre, 110 Lexington Ave.

Encarecemos la asistencia, por mas que sabemos el celo con que responden los miembros de este club á la labor patriótica.

### NOTICIAS DE LA GUERRA

Un telegrama de la Habana al *Sun* da cuenta de la toma de Guáimaro por los cubanos mandados por Calixto García. También tomaron el fuerte Reyes, que defiende á Guáimaro.

El ataque duró desde el 11 hasta el 28 de octubre, en que los españoles se rindieron, con pérdida de cuatro oficiales y ocho soldados muertos.

Los cubanos usaron tres cañones. —El general González Muñoz, tuvo un serio encuentro con los cubanos al mando de Perico Delgado y Perico Díaz, en Manuelita, cerca de Cabañas, provincia de Pinar del Río. Los cubanos ocuparon fuertes posiciones, pero fueron desalojados después de varios combates en que el general Inclán auxilió al general Muñoz. Las tropas hispanas capturaron el campo rebelde, quemándolo. También tomaron algunas armas y ganado, dice el *Sun*; pero los españoles confiesan haber tenido dos muertos, un capitán, un teniente y veintidos soldados heridos.

—En el caso del ciudadano americano Luis Someillán, el tribunal español lo ha sentenciado á prisión perpetua; pero el Cónsul interino de los Estados Unidos ha apelado de esta sentencia.

—Corre por vigésima vez en la Habana la noticia de que el invitado general Antonio Maceo ha sido herido seriamente, en uno de los últimos combates; pero ni los mismos españoles lo creen para sus adentros.

—Han sido fusilados en Matanzas por rebeldes Armando y Carlos Fernández Álvarez.

—El vapor *Buenos Aires* lleva para España muchos oficiales y soldados heridos, y además 28 presos políticos, entre ellos á los señores Emilio Bacardí, Manuel Francisco, Antonio y Florencio Campos Ramos, Manuel Cardona, doctor José Rafael Montalvo, Carlos Fleites, Carlos Tintoré, Juan O' Nagten, Luciano Despaigne, Luis Pérez Estrada, L. Machado Sanchez, Antonio Escobar Laredo, José M. Torres Soto, Juan Pablo Echavarría, Fabián Ribbos, José Álvarez Pérez, Juan Hernández Parra, Zacarías Sosa, Justo Suarez Soto, Carlos Barbón Face, Juan Salgar Fonte y Eustasio Torres Rodríguez.

—El General Weyler ha lanzado un nuevo decreto, clausurando diez y siete escuelas públicas.

—El *Diario de la Marina* dice que en reciente encuentro en Lagunillas, Matanzas, con fuerzas del general cubano Lacret, fueron muertos los conocidos jóvenes habaneros Carlos Maciá, Ramón Hernández y Bernardo Soto (*Sotico*).

Pero tal noticia debe ser completamente falsa; lo que pasa es que esos tres jóvenes eran odiados en la Habana porque muchas veces hicieron morder el polvo á los españoles á fuerza de puños.

—Siguen siendo cada día más graves las noticias que se reciben de Filipinas. Aquellos patriotas no desmayan en su empeño de independizarse de la decrépita España.

### PRIMERA JORNADA DE JOSE MARTI EN CAYO HUESO.

Un folleto de 57 páginas, edición de lujo, con dos grabados

50 centavos.

Diríjanse los pedidos al señor Angel Peláez, P. O. Box 513, Key West; ó á la *Imprenta América* 284 Pearl Street, New York.

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO  
ESTRADA PALMA**  
de Enseñanza Primaria y Secundaria.  
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento á un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete á catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase á  
Tomás Estrada Palma.  
Central Valley, Orange County, N. Y.

**Tanco & Co.**

PROPIEDADES REALES.

(REAL ESTATES).

ASEGUROS, ETC.

101 E. 92d STREET, NEW YORK.  
ESQUINA A PARK AVENUE.

Se hacen cargo de administrar propiedades, de seguros de todas las Compañías, y del cobro de rentas. Alquilan y venden casas. Alquilan pisos y apartamentos. Reciben órdenes de carbón y leña.

En la misma oficina se encuentra un Notario Público.

**M. A. ZALDIVAR**

Agente de negocios

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Periferia francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Gorros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.  
P. O. Box 107.

**TRONCOSO - HOUSE**

CASA DE HUÉSPEDES

LOS MAS BAJOS PRECIOS EN LA CIUDAD.

Habitaciones y departamentos con asistencia completa.

**COCINA CUBANA**  
y toda clase de comodidades para familias.  
(Precios: de \$6.50 cts. semanales en adelante).

Abono para comidas á \$4 semanales.

204 West 25th Street. NEW YORK.  
8-168et.

**SOCIEDAD ESCUELA**

**CULTURA ARMONICA.**

(BERKELEY LYCEUM).

19 West 44th Street. NEW YORK.

Clases de declamación, oratoria, idiomas, canto, pintura, etc. Clases de Inglés de día y de noche, para los cubanos. Conferencias, representaciones dramáticas, recepciones, etc.

DIRIJERSE AL DIRECTOR.

Doctor L. A. BARALT.

**Academia de Idiomas**

N. A. Carbó y J. R. de Porras.

**TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.**  
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.  
PRECIOS MODERADOS.

**LA PRIMERA LECCION GRATIS.**  
TRADUCCIONES DE TODAS CLASES.

PIDANSE CIRCULARES  
No. 108 West 96th St. NEW YORK.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

**F. J. GODOY & Co.,**  
FABRICANTES.  
Dirección:  
P. O. Box 2373, New York

**HOTEL HABANA**

**ANTIGUO HOTEL BERNARD**

684 á 688 Lexington Ave.  
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.

**JOSE A. ROVIROSA,**

Cirujano Dentista.

686 á 688 Lexington Ave. NEW YORK.

PRECIOS EQUITATIVOS.—PAGOS COMODOS.  
Gratis á los compatriotas que carezcan de recursos.  
Pasará á domicilio cuando no puedan ir á su gabinete.

**VICTOR MARTIN,**  
Bastre cubano.

Se ofrece á la colonia antillana y puertorriqueña en su arte, garantizando un trabajo esmerado, desde la construcción de una blusa de artesano, hasta el aristocrático frac del caballero de salón. Va á donde se le llame por un simple aviso postal. Tiene su taller en 224 Sullivan St.

**LA MARSELLESA.**

**PANADERIA - FRANCESA,**  
115 W. 25th St., NEW YORK.

Especialidad en el pan sobado á la cubana.

Excelente pan francés, español y Sud-americano.

Se reparte á domicilio en Nueva York y Brooklyn.

NOTA.—El pan sobado tiene un poco de mayor precio que los demás panes.

1ere hermanos. | 115 W. 25th St. | 1ere hermanos.

**IMPORTANTE**

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveer de ROPA HECHA á la medida y de artículos de CAMISERÍA, visiten el establecimiento de los

**Sres. Wm. Vogel & Son,**  
donde serán atendidos por el

**SR. RAFAEL RUFO TERRY,**

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa.

6.1 al 621 Broadway esquina á Houston,  
NEW YORK.

**EL FENIX \***

GRAN FÁBRICA DE DULCES Á VAPOR

JUAN MATA y Ca.—HABANA, CUBA.

**MELADO**

Superior de Caña

UNICO AGENTE PARA LOS ESTADOS UNIDOS

JOSE FUJOL,

214 Pearl Street, 3er. piso, NEW YORK.

Esta casa por un procedimiento muy sencillo, ha logrado la conservación de este rico dulce por tiempo indefinido.

Por esta circunstancia garantizamos, que puede exportarse á todos los países con la completa seguridad de que al abrirse la lata se hallará en el propio estado que tiene en el ingenio, acabado de fabricar.

Las latas tienen una botella de capacidad y vienen envasadas en cajas de doce latas.

De venta al detalle en todas las Hoteles, Restaurants y Establecimientos de viveres finos.

**HUBERT DE BLANCK,**  
PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.

Dirección: 78 W. 92nd STREET.  
NEW YORK.

**CUBA EN 1896.**

MAPAS de la ISLA de CUBA,

con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados á su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena, en la Imprenta América,

284 Pearl Street, New York.

**BODEGA ITALIANA**

DE JOSÉ CARENA.

111 Fulton y Prospect Streets, corner Main Street, con sucursal en el núm. 82 Fulton St., Brooklyn.

Completo surtido de viveres. Especialidades de Cuba, España, Italia y Estados Unidos, á precios módicos.

Se sirven con puntualidad las órdenes por correo, mandándose los efectos á domicilio.

Se habla Español, Inglés, Francés é Italiano.



**TABACOS PUROS SUPERIORES**

licados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

FABRICAS: Tampa, Fla. y New York.

**SEIDENBERG & Co.**

Fabricantes de Tabaco

Esquina de la 1.ª Avenida y Calle 74.

NEW YORK

**LIBROS! LIBROS!**

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

"THE MARTI CHARITY ASSOCIATION HOME,"  
216 East 33rd Street, New York City.

Se abrió formalmente el 23 de abril de 1896, y la Junta Directiva extiende una invitación cordial á todos, que visiten el local, cualquier día, de 1 á 4 de la tarde.

El Home ofrece alojamiento y comida á los patriotas y sus familias que se encuentren necesitados "á consecuencia de la guerra de Cuba y Puerto Rico."

Los simpatizadores con la causa de la libertad que deseen proveerlos de ropa y comestibles, pueden enviar dichos efectos al Home, á cargo del Superintendente; y los que deseen ayudarnos pecuniariamente, con donativos, mensualidades ó una cantidad anual, deberán dirigir su contribución al señor Antonio C. González, Tesorero 35 Broadway, New York City.

Los que deseen hacer aplicación para disfrutar de las ventajas que ofrece el Home, deben acudir al señor VICENTE DIAZ COMAS, SUPERINTENDENTE, en el local ya mencionado, entre las horas de una á cuatro.

José R. Villalón,  
SECRETARIO.

**DOCTOR DIEGO J. DE CISNEROS.**

Toda persona que desee informes sobre la 'Sociedad Teosófica, debe dirigirse á

144 Madison Ave., 144.

— 29 nov. —

**"NATUEY."**

Poema Dramático

—POR—

**FRANCISCO SELLEN:**

Se vende en la Imprenta América á 50 centavos el ejemplar.

**CASA DE FAMILIA CUBANA.**  
COMIDAS A LA CUBANA Y FRANCESA.  
CUARTOS CLAROS, BIEN CALENTADOS.  
Precios, los más módicos.  
Núm. 80 Oeste de la calle 105, New York.  
Una cuadro del Elerado y dos cuadros del Parque Central.

**MIGUEL R. MOJARRIETA,**

FARMACÉUTICO DE LA FACULTAD DE LA HABANA Y DE NUEVA YORK,

despacha recetas en español, francés é inglés, con equidad, empleando productos más frescos y de superior calidad, número 149 E. de la calle 71, esquina á Lexington Avenue.

**EL POLACO.**

E. CARRANDI, Propietario.

**CAFÉ y RESTAURANT**

No 207 DUVAL STREET.

Key West.

El señor Carrandi acaba de abrir un nuevo restaurant,

**EL POLACO,**

EN NUEVA YORK,

3.ª Avenida núm. 155, entre las calles 15 y 16.

**LA REVOLUCION CUBANA**

La Raza de Color

(APUNTES Y DATOS)

—POR—

**UN CUBANO SIN ODIOS.**

Folleto de 24 pgs. de venta en la Imprenta 'América' á 20 cts. ejemplar.